
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 24 DE AGOSTO DE 1810.

S. Bartolomé Apostol.

NOTICIAS.

Madrid 6 de julio.

Los ministros de José están de muy mal humor, pues de resaca de la llegada de los gobernadores nombrados por Napoleon para las provincias Vascongadas, Navarra, Soria, Burgos, Valladolid y Avila, se ven privados de las contribuciones pocas ó muchas, que pagaban aquellas provincias, en ocasion que escasea tanto el dinero que no pagan á nadie, ni aun á los consejeros de Estado. Algunos atribuyen á esto el estarse vendiendo una porcion grande de los comestibles y acopios de los almacenes del Retiro. Su papel moneda continúa baxando. El día primero por la noche entraron con mucho silencio en el Retiro 1400 hombres de las tropas que fueron á Cuenca y 40 carros de heridos y enfermos, á que siguieron otros 15 el día 2.

Aquí calculan que las tropas francesas que hay en España, (no contando las de Cataluña) son al pie de 13000 hombres en esta forma: en toda la Andalucía 6000 mandados por Victor, Mortier, Sebastiani y Desolles, baxo la direccion de Soult. En la Mancha y Castilla la nueva 2500 á las órdenes de D'armagnac y Belliard. En Extremadura tenian á esta fecha 1500 al mando de Regnier; en Aragon al de Suchet 2400; y en Castilla la vieja hasta Burgos 5000.

Las cartas de Granada dicen que toda la artillería gruesa que habia en aquella ciudad se lleva á Sevilla. Vista la repug-

nancia que manifiesta este vecindario de Madrid á dar la guarnición, se trata de formar un cuerpo militar de 40 hombres, y de imponer una nueva contribucion para mantenerlo los vecinos.

Cartagena 9 de julio.

Quarenta y quatro franceses de un corsario fueron hechos prisioneros por los vecinos del partido próximo del Garbanzal, auxiliados de los torreros y dependientes del resguardo al mando del comandante de este: otros 3 ó 4 cayeron en manos de un destacamento ingles de la fragata de guerra que apresó al corsario.

La partida de guerrilla de D. Francisco Garcia se apoderó por sorpresa del castillo de S. José, situado junto al cabo de Gata, como tambien de un corsario frances y dos presas catalanas de este bastante interesadas.

Villarroya 9 de julio.

El viernes á las 11 de la mañana entró en Morella la division de tropas valencianas al mando de su comandante Falcon, retirándose los enemigos al castillo, donde se hallan sin cañones y otros artículos. Se les ha intimado la rendicion; pero ayer se defendian.

Tortosa empezó á romper el fuego el miercoles, continuando el 5 y el 6 y segun carta escrita en dicha ciudad, los enemigos han tenido 500 muertos y gran número de heridos.

Tambien se asegura con bastante probabilidad que los nuestros han sostenido otra accion hácia Balaguer en que el enemigo ha perdido 300 hombres y añaden que por Mora de Ebro, hemos echado á fondo catorce cañones franceses que baxaban por el rio.

Tarragona 10 de julio.

Una division francesa que entró en Olot el 10 del pasado, y constaba de 4.400 hombres, fué rechazada con pérdida de 800 por los habitantes.

En Barcelona ha entrado un comboy de víveres escoltado por una division numerosa de enemigos. En Perpiñan se forman almacenes considerables de provisiones.

En 3 del corriente los franceses en número de 50 infantes y mil caballos al mando del general Laval entraron en Ulldecona. El día siguiente marcharon por la carretera de Valencia hasta establecer el grueso de sus tropas en el arrabal de las Boquetas, á poco mas de tiro de cañon de la plaza de Tortosa, y adelantaron 20 infantes y 150 caballos para reconocer la cabeza del puente de Barcas. A la aproximacion del enemigo ocuparon la guarnicion y vecindario los puestos que anticipadamente tenian señalados, advirtiéndose en todos el mayor entusiasmo y serenidad: y hasta el sexó femenino contribuyó no solo con sus exhortaciones, sino con su servicio personal encargándose de conducir los víveres y municiones á las baterias.

El Brigadier D. Manuel de Velasco, gobernador de la plaza, á pesar de hallarse enfermo, corrió inmediatamente acompañado de su segundo el coronel D. Francisco Ceballos, del coronel D. José Andia, teniente coronel del Real cuerpo de Artillería, y de los oficiales del estado mayor á examinar las operaciones de los enemigos que ya habian empezado el fuego con nuestras guerrillas.

El valeroso vecindario sostenido por algunas compañías del regimiento de infantería de Soria, no tardó en acometerlos y rechazarlos durando el fuego hasta despues de ponerse el sol. Nuestra artillería jugó con viveza y acierto distinguiéndose la de la cabeza del puente, que estaba al cargo del ayudante mayor D. Luis de Lardizabal y se observó el estrago y dispersion que originaron las granadas en la caballeria enemiga. Los franceses dirigieron los fuegos de la suya sobre la plaza de armas para estorbar la habilitacion de las esplanadas de la batería de ella que se ha conseguido sin embargo, así como la construccion de un espaldon de sacos á tierra baxo la direccion del comandante de artilleria D. Francisco Arnau, sosteniendo estas arriesgadas operaciones el quarto batallon de la Marina real al cargo de su xefe D. Francisco Beranguer.

Nuestra pérdida ha consistido en 4 soldados de Soria y 3 paisanos muertos, y 8 soldados del primer cuerpo y 6 paisanos heridos. Al descalabro que los enemigos sufrieron en este día, se añade la satisfaccion de haber entrado la tarde del mismo en la plaza la division de tropas que cubria el Algas, la qual por el movimiento de aquellos quedaba amenazada por su frente y espalda, habiéndolo conseguido con orden y sin perder un solo

hombre por las acertadas disposiciones de su comandante el coronel D. Ignacio Gil.

El general en jefe ha dispuesto se recompense á los que tan dignamente se han distinguido así del vecindario como de los cuerpos del ejército, y mandado se anuncie al público para satisfaccion de los mismos.

Campomayor 2 de agosto.

Carta.

Es positivo el haberse pasado un cuerpo de polacos de 461 plazas con su coronel: dos dias ántes lo verificaron en la Isla un coronel con 3 oficiales de infantería: los enemigos que ocupaban ántes esta provincia de Extremadura la han evacuado toda. En Castilla tienen una infinidad de enfermos, que segun un estado de Massena son 220, los 60 heridos de Ciudad-Rodrigo de tan mala calidad que á los 2 dias se gangrenan y mueren, y los demas en grandes destacamentos van á la dorma grande. En Vizcaya y Navarra tenemos cuerpos ya organizados y causan daño al enemigo. En la Mancha no los dexan sosegar y se quejan terriblemente de los *brigands*. Parece que algunos cuerpos deben pasar á Francia, y segun parte oficial ya ha pasado por Burgos uno de 60 con aquella direccion. Se asegura nuevamente una revolucion interior.

Coruña 24 de agosto.

Los prisioneros hechos en la reconquista de la Puebla de Sanabria consisten en 23 oficiales, que son un comandante, 4 capitanes y 18 subalternos, y 272 hombres entre sargentos, cabos y soldados de nacion Suizos: á su llegada se llevaron al cuartel de S. Francisco y luego se trasladaron al ponton, mientras se les destine á las obras de fortificacion, como providencia oportuna para que se les socorra con ahorro de los caudales aplicados á ellas.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.